

# La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE  
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAVAN VELVER

MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2016  
CIUDAD DE MÉXICO • AÑO 33 • NÚMERO 11829 • www.jornada.unam.mx

10 PÉGS

## HOMENAJE LUCTUOSO A RAFAEL TOVAR Y DE TERESA



En el adiós institucional al secretario de Cultura, fallecido el sábado, el presidente Enrique Peña Nieto elogió "el espíritu profundamente humanista" del historiador y diplomático. "Gracias, Rafa, te vamos a extrañar", expresó el mandatario ante representantes de los Tres Poderes de la Unión, así como el gabinete en pleno y la comunidad intelectual, que se dieron cita en el teatro del Centro Nacional de las Artes. En la imagen aparecen junto a la urna con sus cenizas su viuda, Mariana García-Bárcena, y sus hijos Rafael, Leonora, María y Natalia ■ Foto Carlos Ramos Memehue

M. MATEOS-VEGA Y M. MACMISTERS ■ 4a

■ Inegi: 75% no creen en reportes sobre seguridad y narco

# Desconfía de datos oficiales la mayoría de los ciudadanos

- Ocho de cada 10 dudan sobre salarios reales de funcionarios públicos
- Recelan 77% sobre información electoral y 75% sobre baja de pobreza
- En uso de recursos y estado de la economía también hay sospechas

ALONSO URRUTIA

■ 4

## Peña: esencial, regular la labor de militares en seguridad pública

■ Ratifica su apoyo a que se actualice marco jurídico para las fuerzas armadas

■ Encabeza la entrega del Premio de Derechos Humanos *post mortem* a Stavenhagen

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

■ 7

## Crece el clamor por investigar la mano rusa en la elección en EU

■ El Congreso, el equipo de Hillary y el Colegio Electoral exigen informes

■ China advierte a Trump que la relación no será estable si trata con Taiwán

DAVID BROOK, CORRESPONSAL

■ 22 y 23

## Priva en México la desigualdad y la corrupción: nuncio Coppola

■ "Hay hombres muy ricos, pero también millones en condiciones lamentables"

■ Escribe en Facebook que también hay una población fuerte, con fe extraordinaria

CAROLINA GÓMEZ MORA

■ 13

## Aumenta el Infonavit su tope de crédito a \$1.5 millones

■ Lanza plan hipotecario para empresas que tengan 300 o más trabajadores

PATRICIA MUÑOZ RÍOS

■ 6

## RAYUELA

Llegó, vio y luego se metió en el pantano. El nuncio Coppola abrirá su santo paraguas nomás amanezca.



# La Jornada

MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2016

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE ■ DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS MAYAN VEJER ■



7502228 340003

## Para contender en Edomex hay que tener manos limpias: Monroy



Carolina Monroy del Mazo, secretaria general del PRI, aspira a ser la candidata de su partido a la gubernatura mexiquense ■ Foto Francisco Olivares

FABRICA MARTÍNEZ ■ 10

## En México no comen carne 80% de niños de entre 6 meses y 4 años

■ Sólo la mitad consumen vegetales, pero de 62 a 90% ingieren dulces o refrescos

ÁNGEL CRUZ MARTÍNEZ ■ 31

## Récord histórico en la Basílica: 7 millones 196 mil visitantes

LAURA GÓMEZ y MIRIAM SERVÍN ■ 28

### columnas

DINERO • ENRIQUE GARCÍA OCHOA	6
ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ	8
MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ VEGA	20
NEGOCIOS Y EMPRESAS • MIGUEL PINEDA	21
CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ	30
ITACATE • C. BARRIOS y M. BUENOSTRO	60

### opinión

MAGDALENA GÓMEZ	16
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO	16
JOSÉ BLANCO	17
PEDRO SALMERÓN SANG-NÉS	17
PEDRO M. GUEL	24
JOSÉ CUEL	34
JAVIER FLORES	30
TERESA DEL CONDE	50

## Nacimientos en el éxodo de migrantes

■ ANTONIO HERAS

Corresponsal

MEXICALI, BC.

Niños con raíces haitianas y africanas empezaron a nacer en la península de Baja California o también en alguna otra parte del territorio mexicano mientras sus padres viajaban hacia Tijuana y Mexicali, ciudades donde se han concentrado para solicitar refugio humanitario al gobierno de Estados Unidos.

Desde el 10 de noviembre, cinco bebés nacieron en territorio nacional y este diciembre podrían nacer otros 10, ya que la Secretaría de Salud del estado ha atendido hasta ahora a 23 migrantes embarazadas, entre africanas y haitianas, en los campamentos de Tijuana (14) y Mexicali (nueve), aunque estos alumbramientos dependerán de las citas con las autoridades estadounidenses de Aduanas y Protección Fronteriza, las que analizarán si procede su asilo o son deportadas.

Los migrantes coinciden en que el trayecto por el continente americano, desde Brasil a Baja California, es lo más difícil que han tenido que enfrentar, debido al hacinamiento, el hambre y las condiciones climatológicas, además de las abultadas erogaciones económicas, pues en su trayecto han pagado 5 mil dólares por persona, en promedio.

El flujo migratorio empezó el 28 de marzo de 2016, y desde entonces suman alrededor de 20 mil, entre ellos muchos menores, que desde Tapachula, Chiapas, alquilan camionetas para trasladarse a esta frontera y solicitar su estancia legal en Estados Unidos.

Un censo del Instituto Nacional de Migración (INM) sobre migrantes haitianos y africanos que están varados en Baja California indica que hasta la última semana de noviembre había 6 mil 446, de los cuales 4 mil 173 se encuentran en albergues y cuartos del centro de Tijuana, mientras en Mexicali hay mil 668 hombres, mujeres y niños.

La dependencia advirtió que hay personas de 90 nacionalidades, aunque la mayoría son haitianos. Se ha denunciado que muchos de estos isleños indocumentados solicitantes de asilo afirman ser del Congo, porque ese país africano comparte el idioma francés con

Hasta el momento reportan en BC cinco alumbramientos; otros 10 están a la vista



Tijuana y Mexicali son las ciudades en las cuales se ha concentrado el mayor número de migrantes de África, Centroamérica y el Caribe, que buscan asilo en Estados Unidos. Muchas de ellas son mujeres que viajan con sus hijos o están embarazadas ■ Foto cortesía de Lindero Norte

Haití y no tiene tratado de extradición con Estados Unidos.

Casi todos los extranjeros varados adquirieron la doble nacionalidad en Brasil, donde trabajaron en la construcción de los complejos deportivos para los Juegos Olímpicos y el Mundial de Fútbol. Cuando concluyeron las obras comenzaron el éxodo hacia el norte.

Se calcula que todos serán atendidos en 51 días por personal de la oficina de Aduanas y Protección Fronteriza, siempre y cuando se detenga el flujo de migrantes. El gobierno estadounidense otorga cita diariamente a 125 peticionarios de asilo en las garitas de Baja California y

45 en las de Sonora, para iniciar su trámite de asilo.

### El Registro Civil

El 25 de noviembre Henrique Phawhensky Milius se convirtió en el primer niño de padres africanos a quien el Registro Civil de Mexicali otorgó acta de nacimiento, aunque el bebé nació en Tapachula.

El 4 de noviembre nació una niña de padres haitianos en el Hospital General de esta ciudad. Pero fue registrada en Tijuana.

Unos mellizos de padres migrantes fueron de los primeros que nacieron en la entidad, el

10 de noviembre en el Hospital Materno-Infantil de Mexicali, pero su identidad se mantiene en reserva a petición de la familia, que no ha acudido a registrarlos como mexicanos.

Existe el registro de otro niño de origen haitiano en el albergue Alfa y Omega en esta capital del estado, adonde llegó con sus padres, a un mes de su nacimiento, en Tapachula, Chiapas.

Pese a los beneficios migratorios que pudieran tener madres e hijos con la nacionalidad mexicana, las familias consideran que su destino es allende la frontera. En el caso de Henrique, el registro se produjo a petición de las autoridades migratorias de Estados Unidos, país al que solicitaron asilo humanitario con el propósito de radicarse en Miami, Florida, donde tienen familiares.

Datos de la Secretaría de Gobernación señalan que sólo 5 por ciento de los peticionarios logran ser trasladados a un centro de detención migratoria, ya que el gobierno de Estados Unidos da prioridad a quienes tienen familiares en ese país.

### El caso de Phalange

Hace dos años, Phalange Milius, una mujer de 34 años de edad, empezó su travesía desde África a Brasil en compañía de su hermana, con la intención de trasladarse a Estados Unidos.

En Brasil se embarazó y cruzó la frontera mexicana con casi nueve meses de gestación, por lo que su hijo nació en septiembre en un hospital público del suroeste de Chiapas.

El 21 de noviembre, Phalange Milius tuvo su entrevista con personal de Aduanas y Protección Fronteriza en la Garita Internacional de Calexico, California, pero le fue requerida el acta de nacimiento de su hijo de dos meses, por lo que regresó a territorio mexicano para realizar el trámite.

Con el acta en la mano acudiría a su siguiente cita con las autoridades migratorias para iniciar el papeleo que le permita ingresar a territorio estadounidense.

El director de la Oficialía 1 del Registro Civil de Mexicali, Alejandro Martínez Araujo, confirmó que Henrique es el primer bebé registrado del flujo migratorio que se da actualmente en Baja California.